

日中国交正常化40周年を迎えて

一般社団法人日本貿易会
国際グループ マネージャー

なかむら しほ
中村 志保

1. 日中国交正常化40周年の歩み

2012年は、1972年の日中共同声明により、日本と中国の国交が正常化して以来、40周年を迎えた節目の年に当たります。日中両国は、1972年の国交正常化以来、政治、経済、外交等、あらゆる分野において関係を発展させてきました（表1）。特に日中間の貿易額においては、その規模は40年間で約300倍に拡大し、2007年からはわが国最大の貿易相手国となっています。

2. 2012「日中国民交流友好年

—新たな出会い、心の絆—

2011年12月、北京で開催された日中首脳会談において、野田佳彦総理と温家宝総理との間で、2012年を「日中国民交流友好年」とし「新たな出会い、心の絆」をキャッチフレーズに、両国において各種交流行事を実施し、安定的かつ未来志向の日中関係を構築する上で両国民の相互理解と友好を促進していくことが確認されました。

この両首脳の合意を受けて、日本においては外務省と経済界をはじめとする各界で構成される2012「日中国民交流友好年」実行委員会（委員長：米倉弘昌経団連会長）を立ち上げ、日中両国国民の交流拡大、相互理解の増進を目的に、官民挙げて一連の記念事業を実施しています。当会榎田会長は、同実行委員会顧問に就任し記念事業の実施に協力しています。

日中両国は、これまでも節目ごとに周年記念事業を実施してきましたが、今回はキャッチフレーズにも象徴されている通り、これま

で相手国との接点がなかった人々の参加を促し、新たな出会いを創出することで交流の裾野を広げていくことを目指すという観点から、重点分野を①青少年交流、②地方間交流、③文化・スポーツ交流、④草の根交流、⑤観光交流、⑥経済交流、⑦被災地支援とし、多層的な国民交流を促進していくことが目標とされています。実行委員会が主催する主な事業は表2の通りです。

また、主催事業の他に、日本のさまざまな組織・団体・企業が企画する事業で、本交流事業の趣旨にふさわしい行事に対しては、「認定事業」名義の付与が行われており、今回は、430件超（6月29日現在）と35周年時を超える多くの行事が行われています。

3. 1972年1月1日の新聞より

お子様誕生の年、結婚記念の年など、記念日の新聞を保存しておくというご経験はありませんか。私の家には、1972年1月1日の新聞がありました。同紙の一面には、1972年の年頭に際し新年の抱負を述べる佐藤栄作総理の写真と共に、「中国と国交を開く年」という大きな見出しが掲載されていました。また、同紙には「中国と新しいアジア像」と題する座談会の様子が掲載されており、「中国のことが注目され、アジアが注目されている」というフレーズで始まっています。この年から、日本と中国の新たな関係が始まり、今なお、それが深まっていると感慨深く読み返しました。

40周年記念事業が、日中両国の交流をさらに深め、両国関係の健全かつ安定的な発展につながるものと期待しています。

表1 日中国交40年間のあゆみ

年	月	
1972年	9月	田中角栄総理訪中、日中国交正常化（「日中共同声明」発表）
〃	10月	中国より上野動物園にパンダ2頭贈呈
1973年	1月	在中国日本国大使館開設
〃	2月	在日本中国大使館開設
1974年	1月	大平正芳外務大臣訪中、「日中貿易協定」署名
1978年	8月	園田直外務大臣訪中、「日中平和友好条約」署名
1980年	5月	華国鋒総理訪日（中国総理の初訪日）
1984年	9月	日中友好21世紀委員会第1回会合（東京） 日本の青年3,000名が中国側招待で各地訪問（野田佳彦総理も参加）
〃	10月	日本からの無償資金協力・技術協力により日中友好病院、北京に完成
1985年	3月	中国青年代表団100名来日（代表：胡錦濤中国共産主義青年団第一書記）
1991年	5月	日本からの無償資金協力による日中青年交流センター、北京に完成
1992年	10月	天皇皇后両陛下が初の御訪中
1996年	5月	日本からの無償資金協力による日中友好環境保全センター、北京に完成
1998年	11月	江沢民国家主席訪日 （「平和と発展のための友好協力パートナーシップの構築に関する日中共同宣言」発表等）
2002年		日中国交正常化30周年として、2002「日本年・中国年」を実施
2006年	10月	安倍晋三総理訪中、「戦略的互惠関係」を打ち出す
2007年		日中国交正常化35周年として、2007「日中文化・スポーツ交流年」を実施
2008年	5月	胡錦濤国家主席訪日、「戦略的互惠関係」包括的推進に関する日中共同声明発表
〃	8月	福田康夫総理訪中（北京五輪開会式出席）
2010年	4月	仙石由人総理特使訪中（上海万博開幕式出席）
2011年	5月	温家宝総理訪日（日中韓首脳会議出席）、東日本大震災の被災地を見舞う
2012年		日中国交正常化40周年として、2012「日中国民交流友好年」を実施

(出所)2012「日中国民交流友好年」実行委員会 HPより作成

表2 2012「日中国民交流友好年」実行委員会 主な主催事業

時期		場所
2012年2月	2012「日中国民交流友好年」開幕式（直嶋正行総理特使、米倉委員長出席）	中国
4月	中国政府特使蔡武文化部長来日歓迎レセプション	日本
	中国側組織委員会主催開幕式公演「シルクロードの花吹雪」	日本
7-8月	親善大使・関口知宏氏と行く「中国縦断ふれあいの旅」	中国
9月	「スーパー夏祭りin北京2012」	中国
	「日中グリーンエキスポ2012」日中キッズグリーンスクール（仮称）等	中国
10-12月	震災被災地子女相互交流（仮称）	中国・日本
11月	グランドフィナーレコンサート「日中スーパーライブ」（仮称）	中国

(出所)2012「日中国民交流友好年」実行委員会 資料より作成

